

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1893  
Miércoles 18 de Octubre

PRECIOS DE ABONO:

	Ptas.	Cts.
España...	125	
Extranjero (Unión Postal)...	225	
Ultramar...	250	

Número suelto 5 cts.  
Id. atrasado 10 "

## Crónicas madrileñas

Sr. Director de LA ALMUDAINA

La pequeña crisis producida por la dimisión del Sr. González ha quedado resuelta esta mañana. Anoche todavía parecía insegura la solución; pero á última hora el señor Moret, que había aceptado el papel de amigable componedor en el asunto, logró vencer la resistencia del señor Puigcerver y éste aceptó la cartera de Gobernación, para la que estuvo indicado desde el principio. El Sr. Sagasta enteró á la reina de esa designación, que dicha señora aceptó, quedando acordado que el nuevo ministro jurará hoy al medio día, como lo ha hecho en manos del Sr. Ruiz Capdepón y con las formalidades de rúbrica.

Pocas horas después tomó posesión de su cargo el Sr. López Puigcerver, recibiendo el alto personal del departamento y después á los diputados y senadores que han acudido á complimentarle.

A esto se ha limitado la crisis que alguien creyó pudiera ser más extensa y dar lugar á altas modificaciones. Todos los demás ministros seguirán en sus puestos y el Sr. Moret seguirá desempeñando las carteras de Estado y Fomento tarea que dicho hombre público se impone gustoso para no producir nuevos huecos en el gobierno ni disgustar al presidente del Consejo.

Más adelante, cuando el Sr. Moret deje arregladas las cuestiones diplomáticas pendientes y ultimados los proyectos de instrucción y obras públicas que tiene en estudio, se decidirá por una ú otra cartera. Si sigue en Estado, ocupará la vacante el Sr. Becerra, si se queda en Fomento, pasará á Estado el Sr. Gullón; así al menos lo dicen caracterizados ministeriales.

Los ministeriales que forman el grupo democrático ó de la izquierda, venían con gusto la entrada del Sr. Becerra, como han visto la del nuevo ministro de la Gobernación, pues entonces quedaría establecida la que en el argot político se llama *ponderación de fuerzas*: de un lado, la derecha, representada por los señores Gamazo, Maura, Capdepón y Pasquín; de otro, la izquierda por los señores Moret, López Domínguez, López Puigcerver y... el Sr. Becerra si entra.

La modificación ministerial de hoy en nada influirá, según parece, sobre el alto personal de Gobernación pues aunque hoy han circulado nombres (acaso esos rumores han sido esparcidos, como siempre, por los mismos interesados) puede asegurarse que el Sr. Alonso Castrillo seguirá desempeñando la subsecretaría, no sólo porque merece las simpatías del nuevo ministro sino también porque estando encargado de la dirección de importantes servicios sanitarios, sería impropio dejar que los abandonara en tiempo de epidemia, si quiera esta no pase, por fortuna, de una reducida zona de la provincia de Vizcaya.

Se ha hablado, sin embargo, de que el Sr. Monares dejaría la dirección de Correos y Telégrafos para pasar á la subsecretaría de Hacienda.

Otro se dice ha circulado en el salón de conferencias, y es que el Sr. Gamazo no ha visto con buenos ojos la entrada del señor López Puigcerver, á quien considera enemigo temible, en el gabinete liberal.

Para censurar una vez más las deficiencias del servicio telégrafico, necesito pedir antes perdón á mis lectores por mi pesadez aparente aunque justificada.

El director de esta Agencia, que también lo es de importantes periódicos de Barcelona, Valencia y Sevilla, dirigió á éstos como á nosotros importantes telegramas de Melilla, en los días 10 y 11 del actual. Pues bien, esta Agencia recibió ayer dichos despachos, mientras que los periódicos á que me refiero los recibieron *anteayer*. Téngase en cuenta que los telegramas para Barcelona y Valencia deben pasar por Madrid. ¿Cómo se explica esa informalidad tan abusiva como perjudicial? Supongo que el cuerpo de telégrafos no le echará la culpa de esa anomalía al general Margallo ni siquiera á Sidi-Mohamed-Torres.

En el ministerio de la Guerra no hay una noticia de Melilla. En la sección de prensa se recibe á los periodistas con extraordinaria amabilidad, pero cuanto á noticias... cero. Si fuera cierto que el gobierno no sabe nada de nuestra plaza fuerte africana, la situación sería muy grave, porque el silencio sólo se emplea cuando

el romperlo pudiera ocasionar trascendentes consecuencias. Pero, en fin, el gobierno en este punto puede hacer lo que tenga por conveniente; aunque conviene recordarle que las calderas estallan si la presión es grande y las válvulas están cerradas.

Los estudiantes, que en todas las cuestiones en que toman parte, con fundamento ó por casualidad, llevan la representación del pueblo entero, han celebrado hoy una manifestación numerosa, para protestar del atentado rifeño y pedir un castigo ejemplar de las kábilas. A las once de la mañana la parte de la calle Ancha de San Bernardo donde se halla situada la Universidad estaba convertida en un hervidero humano. Gritos, animación, bullicio... Los cocheros de *riperts* y tranvías esforzábanse en vano por abrir paso á sus vehículos, que en un santiamén llenábanse de estudiantes incansables voceadores de las glorias españolas. Claro está que muchos de los que allí estaban eran sólo curiosos que comentaban á su gusto el espectáculo, no faltando quien atribuyera á *novillos* el origen de la manifestación. El hecho es que la animación cundía entre los escolares y que la efervescencia llegó á su colmo cuando aparecieron los estudiantes de San Carlos, que desde la calle de Atocha trasladáronse á la de San Bernardo, para unirse á los manifestantes. Desde las diez y media estaba ya en la Universidad el gobernador civil, quien fué objeto de ruidosas manifestaciones de entusiasmo. El las recibió agradecido con frases de benevolencia, y por aquello de «entre col y col lechuga», indicó á los estudiantes que guardaran para otra ocasión sus ovaciones y que por hoy era más conveniente que asistieran á sus cátedras.

Los escolares vitorearon al gobernador, pero, poco convencidos de sus razonamientos, creyeron más oportuno realizar su propósito y así lo manifestaron muy ruidosamente, tan ruidosamente, que el propio gobernador se puso en guardia, temiendo que aquel ensordecedor ruido fuera efecto de un desbordamiento del Manzanarés. Afortunadamente no fué así. Sólo se trataba de una ovación dedicada á los magníficos estandartes de las facultades y escuelas, que aparecieron en la puerta de la Universidad, levantando el ánimo de aquella juventud, que idolatra á sus banderas, emblema de la paz convertido en símbolo de guerra á impulsos del amor patrio.

Púsose en marcha la manifestación, con el gobernador á la cabeza, llenando las calles por donde cruzaba y animándolas con los vivas á la patria, al ejército, al pueblo y á las lindas madrileñas que desde los balcones saludaban á la comitiva. En la calle de Preciados detúvose el gentío ante la casa donde nació el general Torrijos, señalada por una lápida conmemorativa, á cuya memoria prestaron un rendido y entusiasta tributo los manifestantes. En algunas casas del tránsito, en construcción, los albañiles vitorearon á los estudiantes y saludáronles con entusiasmo. La multitud cruzó la Puerta del Sol y encaminóse por la calle de Alcalá al ministerio de la Guerra. El coronel-jefe del cuerpo de Seguridad, Sr. Morera, en un coche de punto apresuróse á participar al jefe de la guardia la próxima llegada de la manifestación. Avisado de ello el gobernador del palacio de Buenavista, dióse orden de cerrar las verjas y doblar las guardias, á fin de impedir el acceso de la muchedumbre, no por temor á desmanes, sino para evitar destrozos en los jardines que rodean al ministerio.

El ministro dió orden de que se permitiera la entrada á una comisión de manifestantes, mas como éstos no llegaron á elegirla y el gobernador civil les exhortara á que se retiraran, la multitud dispersóse y... ¡cada mochuelo á su clivo!

Fugas de ministros. De tal debieran calificarse los viajes que tienen preparados algunos de ellos. S.no juzguen los lectores:

Esta noche marcha á Orihuela, donde se encuentra gravemente enferma la señora madre del ministro de Gracia y Justicia, que cuenta 88 años de edad. Regresará del martes el viernes.

Mañana tienen proyectada una cacería los ministros de Hacienda y Ultramar.

Y el Sr. Moret, que ejerce por partida doble, saldrá para Zaragoza el lunes, á fin

de asistir á la inauguración del edificio de la facultad de Ciencias de la inmortal ciudad.

El ministro saliente de la Gobernación también se dispone para salir de Madrid, marchando á Loyo (Toledo) con su hijo. Luego irá éste á París á someterse á una consulta de médicos.

El fiscal del Tribunal Supremo prepara una circular, reduciendo los servicios del ministerio fiscal, toda vez que queda el personal reducido con las reformas últimamente planteadas.

Un telegrama de Santander dice que en Suances se ha declarado el cólera.

Y otro del departamento de Marina comunica que la escuadra de instrucción se encuentra cruzando las aguas de Melilla.—*El Corresponsal.*

Madrid 14 de Octubre de 1893.

## Franceses y rusos

La escuadra moscovita en Tolón

De los despachos que publica una agencia telegráfica dando cuenta de los preparativos hechos en Tolón para recibir á la escuadra rusa, de la llegada de ésta el día 13 á aquel importante puerto militar y de las felicitaciones que se han cambiado entre las autoridades francesas y el almirante Avellan, reproducimos lo siguiente:

Han acudido á Tolón muchos forasteros y una multitud inmensa aguardaba en el puerto desde las primeras horas de la mañana.

Muchas personas salieron en vapores al encuentro de los barcos rusos.

A las ocho de la mañana el Sr. Giers, acompañado de su secretario, del agregado naval de Rusia y del cónsul de este imperio en Marsella, han salido al encuentro de la escuadra.

En el mismo buque van el Sr. Marcebal, jefe del Estado mayor general de la marina francesa, y el Sr. Voiellaud, teniente de navío, quienes han recibido el encargo de ponerse á las órdenes del Almirante Avellan, y acompañarle constantemente en representación de Francia.

Poco después á las ocho y cuarenta y cinco, una división de barcos ligeros, compuesta del crucero *Davout* de cuatro avisos torpederos, y de seis torpederos zarzó para dirigirse al encuentro de los buques rusos.

Una hora después se reunió á éstos. El Sr. Giers y el comandante de la escuadrilla subieron á bordo del buque almirante ruso, y el último dió la bienvenida al Almirante Avellan en nombre del ministro de Marina de Francia, expresando que su felicitación es también en nombre, no sólo de la marina, sino de la nación entera, como el almirante tendrá ocasión de conocer en breve por sí mismo.

El Sr. Avellan dió las gracias calurosamente.

La escuadra rusa, que fué señalada por los vigías á las nueve de la mañana, entró en el puerto á las doce menos cuarto, y cambiados con los fuertes los saludos de ordenanza, desfiló entre los empavesados buques franceses y fué á fundear en el sitio designado, dando ocasión á las frenéticas manifestaciones de entusiasmo de la muchedumbre y siendo acogida con estrepitosos vivas á Rusia por los marinos franceses.

Cuando el almirante Avellan desembarcó para dirigirse á la Prefectura marítima, la muchedumbre apiñada en todo el trayecto le hizo una ovación entusiasta.

Los gritos de viva Francia y viva Rusia se han repetido incesantemente.

El ministro de Marina dió en la prefectura la bienvenida al almirante y á los marinos rusos en nombre del gobierno francés, y declaró que el recuerdo de 1891 está grabado en todos los corazones.

Cronstad y Tolón señalarán en lo sucesivo dos fechas que indican las mútuas simpatías de las naciones rusa y francesa.

Contestando el Sr. Avellan al discurso del ministro Mr. Riennier, dijo que no solamente la escuadra de su mando, sino la Rusia entera, quedará reconocida á la cariñosa acogida que se les dispensa.

El maire (alcalde), recibiendo en el Palacio municipal al almirante ruso, dijo que todos los corazones franceses laten al unísono y que los videntes entusiastas de Francia debían demostrar en su profunda amistad de los franceses hacia los rusos.

El almirante contestó en términos no menos expresivos.

Numerosos consejos municipales, han

dirigido telegramas de bienvenida al almirante Avellan y su escuadra.

En París y otras muchas poblaciones, según noticias telegráficas, ondean mezcladas las banderas francesa y rusa.

Los periódicos de París felicitaron á la marina rusa; los de San Petersburgo aplaudían la visita de la escuadra moscovita á Tolón, y declararon que la inteligencia franco rusa es sólida garantía de la paz.

El ministro de Instrucción pública de Francia ha autorizado á los profesores de los establecimientos de enseñanza para conceder vacaciones á los alumnos durante tres días en obsequio á los marinos rusos. Muchos alcaldes el de Belford entre ellos, han dirigido invitaciones á los vecinos para que adornen é iluminen sus casas.

Francia entera saluda la llegada de la escuadra moscovita como una verdadera dicha para la república.

## Tafilete

El reino de Tafilete, en donde se dice que se halla el sultán de Marruecos, es una ciudad rica, situada en la cuenca del río Lis, en la vertiente meridional del Atlas.

En sus fércas campañas pastan inmensos rebaños de ganado lanar, y de sus espléndidos bosques de palmeras se cosechan los dátiles más gustosos del imperio.

Tafilete fué la corte del sheriff del antiguo Moghreb; dentro de una población muy fanática, en cuyas venas corre sangre etíope, su interior no puede ser visitado por el europeo, y los datos que se tienen de la ciudad son, en su mayor parte, de referencia.

Se encuentran en Tafilete los tres depósitos del tesoro del sultán, donde se guardan grandes summs, y con especialidad las monedas de oro y plata retiradas ya de la circulación por antiguas.

Refiere un caso original, que consigna como auténtico el alemán Von Coring.

Las monedas están en cajitas de á 1.000 duros, y con separación las de oro de las de plata.

Comisionó hace algunos años el sultán actual á un alto funcionario de su corte para que extrajera del depósito varias cajas de á 1.000 duros.

Derribáronse los muros de la torre en donde se guardaba la plata; el funcionario sacó del sobro aposento tantas cajas cuantas su amo le había ordenado.

Pero ¿cuál no sería su asombro al ver que las monedas eran de oro!

Su codicia le hizo callarse el hallazgo; más averiguado el caso por el sultán, fué el funcionario á una mazmorra, donde atado por fuerte cadena concluyó su existencia.

## Los ingleses

juzgados por un francés

El odio nacional á Alemania no ha hecho olvidarse á los franceses de que Inglaterra es el enemigo tradicional, con el que han combatido durante siglos.

Hé aquí el bosquejo de la política británica que traza, en un periódico muy popular de París, un escritor francés:

«La política inglesa no es más que una larga paradoja apoyada en la fuerza y en las sorpresas. El inglés posee á Jersey y Guernesey, islas normandas; ha hecho todo lo posible por apoderarse de Amberes, llave del Escalda; ha pasado sobre Portugal; detenta Gibraltar, que es de España. A falta de Sicilia, con que hubiera querido quedarse, se apoderó de Malta, italiana; ha devuelto Corfú para usurpar Chipre, que vale más. Está en camino de apropiarse Egipto, prolongando una ocupación inútil para la civilización, puesto que no ha logrado abrir las rutas del Sur. Donde quiera que háy un estrecho, como en Adén, pone el inglés un centinela vestido de encarnado.

En vez de la conquista violenta que le dió la América del Norte y las Indias, usa de la intriga y la astucia. Pone todos los obstáculos posibles al desarrollo de la influencia rusa en Asia, donde el Imperio ruso asiático será tal vez la barrera contra la invasión de la raza amarilla. Se agita en Oceanía, como en Terranova, nes disputa las Hébridias después de habernos arrebatado las Indias.

Pero en Africa, principalmente, en esas inmensas tierras en que hay espacio para todo el mundo, en esas comarcas cuyas

riquezas darán tal vez á la vieja Europa la solución de los problemas que la atormentan, es donde se le encuentra en todas partes hostil y malévolos. Sus misioneros protestantes mueven sin cesar subterráneas intrigas contra nosotros en Madagascar. En e. Cabo aguantan el inglés con impaciencia la vecindad de los libres y valientes boers. En el Níger, en torno á los grandes lagos, el europeo, asombrado, le encuentra á él, que es blanco, enemigo de los blancos. ¡Acúsenme los necios de mal patriota, pero el gran adversario es el inglés, y no el germano!

### Los restos de Pallás

Leemos en un diario barcelonés: «Estos días circularon en Sans rumores insistentes de que el cadáver de Paulino Pallás había sido robado del cementerio civil del SO. De las averiguaciones practicadas resulta que á la mañana siguiente al entierro, uno de los vigilantes de la necrópolis vió que la lápida lisa de mármol que cubría la sepultura de alquiler número 72, del cementerio libre, había sido de intento removida. Dióse el oportuno aviso y acudieron en seguida el administrador, el sobrestante y los auxiliares, procediéndose á la apertura del nicho cuyo tabique de mampostería permanecía intacto.

A presencia de los citados empleados abrióse el ataúd, viéndose que el cuerpo de Pallás permanecía en el mismo estado en que se colocó después de fútilado. Después de volver el ataúd á su sitio, se dispuso que tres tabiques de mampostería cerrarían además de la lápida de mármol, la entrada en la sepultura, colocándose un foco de luz para alumbrar la vía.

Lo apartado del sitio en que se emplaza el cementerio libre y su vecindad con la carretera que conduce á Sans, parece haber exigido que se tomaran estas acertadas disposiciones.

El hecho se puso en conocimiento de la Junta municipal de Cementerios.»

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El director del *Diario del Comercio*, que se publica en París, ha pedido la correspondiente autorización para que se le permita abrir una suscripción pública, la cual tenga por objeto ofrecer al czar de las Rusias un facsímil en diamantes de la torre Eiffel.

La construcción de esta joya de arte ha durado un espacio de tiempo que se calcula en 13.500 horas de trabajo, soporta 15 kilos de oro y plata, tiene cuarenta mil diamantes y tres mil brillantes; el faro que ostenta gira lo mismo que el de la torre alumbrándose, como aquélla, por medio de focos luminosos.

El valor de esta joya se ha tasado en 500 mil francos.

El primer suscriptor lo ha sido de cien mil francos.

Telegrafian de Roma á un periódico francés que León XIII, con la ayuda de uno de sus secretarios de mayor confianza, trabaja desde hace algún tiempo en la redacción de un documento que probablemente no será publicado nunca.

Es una Memoria histórica de los principales acontecimientos ocurridos durante su pontificado. El Papa, después de trazar el cuadro detallado de la situación de la Santa Sede á la muerte de Pío IX y de las relaciones que entonces existían entre el Vaticano y las potencias católicas y no católicas, indica la línea de conducta que ha creído conveniente seguir, explicando las razones que ha tenido para hacerlo. Cada suceso es referido y comentado minuciosamente.

Dícese que este trabajo, de capital importancia, no está aún terminado, pero lo estará en breve.

León XIII lo destina á su sucesor en la Silla de San Pedro, con el propósito de que el futuro Papa pueda darse exacta cuenta de la situación y de la política seguida por su antecesor.

Ha muerto en París repentinamente el célebre poeta ruso Alajo Pleschoef, nacido en 1825 y compañero de Dostoyuski.

Ha traducido al ruso muchas obras de Daudet, Augier, Musset, Victor Hugo y otros autores.

En la pequeña ciudad de Cilo (Hungria) se ha encontrado un esqueleto que parece ser de antigüedad remotísima.

Samejante hallazgo es debido á un pastor, el cual, impulsado por irresistible curiosidad, comenzó á remover el terreno en que había encontrado el esqueleto y halló hasta trescientas tumbas, que parecen remontarse á la época de los hunnos.

De las investigaciones practicadas, resulta que las sepulturas en cuestión contienen esqueletos de soldados, revestidos de armaduras de aquella época, teniendo la celada vuelta hacia el Este.

Los periódicos norte-americanos dan cuenta del buen éxito obtenido en los ensayos realizados para fabricar calzado de piel de salmón. Parece que la piel del sabroso pescado produce un cuero de hermoso color, muy flexible y muy resistente, cualidades que habrán de darle la preferencia sobre otro curtido cualquiera.

Telegrafian de París que el ciclista monsieur Terront, que salió de San Petersburgo el 27 de Septiembre último, llegó á aquella capital á las cuatro y veintidos de la tarde del miércoles, cansado, pero en buen estado de salud.

En Nápoles ha descubierto la Policía una fábrica de títulos de renta francesa falsos, y el título auténtico que servía de modelo.

Los títulos imitados, según ha declarado el impresor, debían ser utilizados como reclamo industrial.

En el *Teatro Libre*, de París, se estrenará en breve, traducido, el drama de Bjornson titulado *Una quiebra*.

Muy en breve, según dice el *Gaulois*, se publicarán en París las *Memorias* del príncipe de Joinville, en las cuales van incluidos muchos documentos inéditos y pormenores íntimos de la vida y la corte de Luis Felipe. La obra llevará grabados, cuyos croquis ha hecho el propio príncipe de Joinville.

A 14.357 asciende el número de los rusos que hay en Francia, y de ellos, 10.720 en el departamento del Sena. Los franceses que viven en Rusia, son menos; no pasan de 2.200.

El escritor parisiense M. Grangier, acaba de publicar un libro titulado *La obra de Maupassant*, en que estudia las producciones todas del ilustre novelista.

En Suiza toma gran incremento una Sociedad que se ha formado contra la costumbre de dar propinas.

Los asociados contraen el compromiso de no darlas en ningún establecimiento público.

### De las Provincias

Después de Ceuta, aquel de nuestros puertos avanzados del Norte de Marruecos que sostiene más tráfico con la Península, es la plaza de Melilla.

La última estadística publicada corresponde al año 1891, durante el cual importamos de Melilla 445.957 pesetas, y exportamos á aquella posesión 238.415.

Los riffeños obtienen, por tanto, un beneficio por el exceso de su exportación, que asciende á 207.542 pesetas.

En el año mencionado les enviamos tejidos de algodón, blancos, por 73.570 pesetas y aceite común por 27.552.

Eilos, en cambio, aparte el consumo facilitado á la plaza, que dejaba el natural rendimiento, nos enviaron 2.770 ganados de cerda, valorados en 277.000 pesetas; 6.985 kilos de cueros y pieles, por 25.505 pesetas, y 100 toneladas de huevos, cuyo importe se estima en 113.287 pesetas.

Siendo la plaza el único medio de tráfico de que disponen aquellas gentes, so pena de larguísima guerra, es evidente que la situación guerrera causa un daño grande en un país tan misero como el que ocupan las kabilas fronterizas á Melilla.

Dicen de Tarragona que al derribarse una casa de la calle de la Portella, enclavada sobre el muro que linda con el paseo de San Antonio, se ha descubierto en su interior una puerta romana de grandes dimensiones y arco de medio punto, de los que daban entrada á la ciudad.

Se está construyendo en Barcelona, en los talleres del arsenal civil, el campanario de la catedral de Manilla, que será todo de hierro y costará unas trescientas mil pesetas.

El Sr. Obispo de Cádiz sigue mejorando de su enfermedad, siendo opinión de los médicos que le asisten que, á no sobrevenir inesperadas complicaciones, puede considerarse el ilustre enfermo fuera de peligro.

En una finca de Puebla de la Calzada (Cádiz), destinada al cultivo del trigo, propiedad del labrador D. Leonardo Gabo, se notó, al hacer la recolección en el año 1890, una planta con 110 espigas, de las que 80 estaban completamente granadas. Recogido cuidadosamente este producto, se sembró en 1891, y, siendo el año escaso produjo media cuartilla, que, sembrada en el 92, dió como resultado ocho fanegas, que, utilizadas para simiente en el 93, han dado una cosecha de 185 fanegas y media de calidad superior, que guarda con mucho cuidado su propietario para la próxima siembra.

Hace pocos días fué asesinado de un trabucazo en el pecho el propietario de un

molino harinero de Alberite (Zaragoza), llamado Pascual Berdejo.

El desgraciado tenía mujer y diez hijos, que quedan en la más espantosa miseria. Se ignora quien sea el autor del asesinato.

Las fiestas celebradas en Gandía han sido brillantes.

Han asistido el arzobispo de Valencia y el cardenal arzobispo de Sevilla, hijo de aquella histórica ciudad, á los cuales se les ha tributado una despedida entusiasta, tocando, al partir el tren, la Marcha de infantes las músicas combinadas de Alcoy y Gaudía.

La situación obrera empieza á revestir en Jimena (Cádiz) caracteres poco tranquilizadores.

El alcalde de aquella población dice que no bastan á calmar los ánimos las promesas hechas telegráficamente por el ministro.

### De las islas

#### Menorca

En la tarde del jueves ocurrió un suceso desgraciado en un establecimiento de Ciudadela.

Parece ser que una niña de 12 años invitó á otra de 13 á presenciar una fogata, *festé*, en el patio de aquel establecimiento, en donde trabajaban en clase de costureras, Encendió algunos papeles en un sitio en donde se había derramado un poco de petróleo, las llamas seguramente llegarían al grifo del depósito del petróleo é instantáneamente se oyó una detonación producida por la explosión del casco que fué á volar á gran distancia, hallándose incendiados los vestidos de las pobres niñas.

Acudieron los maestros del taller y algunos operarios al sitio de la ocurrencia y con esfuerzos inauditos lograron apagar las llamas producidas por el petróleo derramado en el edificio y en especial las niñas incendiadas, resultando algunos de ellos con muchas quemaduras en las manos y brazos.

Las niñas empero se hallaban en deplorable estado resultando la mayor parte de sus cuerpos con extensas quemaduras, de resultas de las cuales fallecieron ambas poco después de ocurrir el hecho, víctimas de su impremeditación.

### De la Capital

Desde hace algunos días se han visto algunos tordos en el puesto de venta de caza que hay en la plaza Mayor. También han estado expuestos varios estorninos y, lo que es más raro, dos ó tres pluviales-dorados (fuells), animales todos de paso, que suelen ser abundantes en los años de recios temporales y en este tiempo por lo que toca á los estorninos y á los tordos.

En el año actual, en que empezamos el verano dentro del mes de Abril y lo concluiremos, si Dios no lo remedia, allá para Diciembre ó Enero, las aves de paso invernales son hasta el presente escasas y no es de esperar aumente la inmigración, por efecto de la sequía que asola nuestros campos y nuestros montes, y por su causa las aves de paso, no debiendo hallar con que alimentarse, ó no vendrán ó si vienen no se detendrán en la isla.

Ayer salieron á la mar algunas de las barcas de pesca á la rastro, de las que han sufrido carena y recomposición, con objeto de afinarlas y probar sus condiciones.

Dentro de breves días, el lunes próximo, tal vez, siguiendo la inmemorial costumbre, se harán á la vela todas las que hay dispuestas, en número de unas once parejas para este puerto y una ó dos para el de Ibiza.

En la pañería y sastrería de D. Joaquín Iglesias—Cererols, 10, 12 y 14—se han recibido ya los géneros del país y extranjero para la presente temporada de invierno.

En el primer tren ascendente salió ayer para la villa de Inca el Sr. Obispo de esta diócesis, el cual se propone practicar la visita pastoral á los conventos de religiosas de Inca y de Sineu.

Terminada esta visita, S. E. I. irá á pasar unos cuantos días en el Colegio de Nuestra Señora de Lluch.

Efecto de la mayor demanda de harinas que hay en la actualidad, por motivo sin duda de lo escaso que fue en trigo la pasada cosecha en esta isla, se ha dispuesto aumentar el contingente diario de molienda en la fábrica Harinera de Pont d'Iaca, que era de unos 330 á 340 sacos diarios de 100 kilogramos hasta hace unos pocos días, y en lo sucesivo será de unos 460 á 470 también diarios.

Es imposible que la generación actual llegue á ver no diremos como fructifican, sino ni siquiera cómo salen de los cajones en que están embaladas, las ocho ó nueve palmeras que hace cinco ó seis años fueron sembradas en la plaza de la Lonja.

Es axioma popular entre la gente campesina de esta comarca, que quien siembra una palmera, no come de los dátiles que llega á dar, axioma que se funda en el tiempo dilatado que tardan en fructificar en nuestro suelo aquellos árboles y axioma, por otra parte, que puede perfectamente aplicarse á estas palmeras de que nos ocupamos, pues en el tiempo que hace que fueron sembradas, sólo una vez se las ha librado por pocas horas del envoltorio de madara que las aprisiona, con objeto de quitarles la mortecina que las cubría.

Desde que fueron sembradas, ni un grano de abono, ni una palotada, ni un golpe de excava han beneficiado.

Así, es casi seguro, como decimos al comienzo de este suelto, que la gente que nació ayer no podrá ver fructificar aquellos árboles.

La Sra. Viuda de Motta nos participa haber recibido los géneros de la presente estación.

Servicios prestados por la guardia civil: La de Alcudia puso anteayer á disposición del Sr. Juez municipal de la referida villa á un vecino de la misma que el viernes último había cortado unas 120 coles y gran número de matas de pimienta del predio Can Pota del término de la expresada villa.

—La de Selva sorprendió en las noche del 14 una partida de jugadores que se ocupaban en juegos prohibidos bajo un cobertizo de la propiedad de Arnaldo Vallori en Marcor, los cuales se dieron á la fuga pudiendo solo ser detenidos dos de ellos y ocupadas 2 pesetas 50 céntimos, una llave cuatro sombreros, una americana y una blusa, que no pudieron recoger los jugadores no habidos á causa de su precipitada fuga. Todo lo cual en unión de los detenidos fué puesto á disposición del señor Juez municipal de la citada villa de Selva.

—Y por la de Lapuebla fué capturado y entregado á los Tribunales un vecino de dicha villa que era reclamado por aquella autoridad judicial según causa que sobre robo se le sigue.

El vapor *Cataluña* llegado ayer á las ocho y cuarto de Barcelona condujo la correspondencia carga y 20 pasajeros, entre ellos el general Weyler y el Conde de San Simon.

Por la tarde salió á las cinco y cuarto el *Bellver* para Barcelona, llevándose la valija y 36 pasajeros y entre la carga, 401 cerdos cebados.

Ayer tarde, un poco antes de anoecer salió para Menacor con objeto de servir de escolta al gran duque Wladimiro y sus hijos, cuando vayan á Artá un zaganeta compuesto de veinte y cinco soldados del Escuadrón Regional al mando de un primer teniente.

Por la Comisión de evaluación y repartimiento de la contribución territorial de Palma se hace saber que el repartimiento de dicha contribución correspondiente al actual año económico de la riqueza urbana en virtud del decreto de 4 de febrero último, estará de manifiesto en la Secretaría de dicha Comisión por espacio de cuatro días á efecto de reclamación.

En la Inspección de vigilancia queda depositado un arete de oro, con una perla, que fué encontrado por un vigilante y se entregará al que acredite ser su dueño.

Se ha publicado por el Gobierno civil de esta provincia la requisitoria para proceder á la captura del marinero desertor Bartolomé Nadal Terradas, natural de Andraig, de 22 años de edad, el cual, caso de ser habido, se pondrá á disposición del Comandante de Marina, que lo tiene reclamado.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis salió ayer por la mañana en el primer tren, con dirección al Santuario de Lluç, donde permanecerá algunos días.

Dice *Las Baleares* que anoche, un velocipedista que se dirigía al Molinar, al llegar á la fábrica del gas, cayóse en una zanja que se había abierto por la mañana, y en cuya vecindad no había un mal farol ni otra señal alguna que advirtiese á los transeúntes el peligro que corrían de romperse el bautismo como en efecto sucedió así al indicado sujeto, por cuanto salió del paso con una herida en la frente.

Según anuncio que se publica en el *Boletín Oficial* de ayer, en el día de hoy, las fuerzas de esta guarnición se ejercitarán en el tiro al blanco en el sitio denominado «Torre den Pau.»

Durante el mes de Septiembre los gastos originados por las obras llevadas á efecto por administración en los edificios provinciales ascendieron á 927 pesetas 84 céntimos, de las cuales 60'61 pesetas fueron in-

vertidas en la casa-palacio de la Diputación provincial; 109.74 pesetas en la casa de Misericordia; 480 55 pesetas en el Hospital y 279.94 en la Inclusa.

La guardia civil partió ayer á las seis de la mañana hacia la fábrica de aserrar llamada Can Caliu donde ocurrió anteayer la reyerta de que dimos cuenta y después de practicar las correspondientes diligencias puso el atestado en poder del Juzgado.

Entre los once individuos de Calviá hay uno herido también de golpe de piedra. El que tuvo que encerrarse en la cuadra y fué curado ayer en la casa de Socorro, presentaba cuatro heridas en la cabeza.

En la Casa de Socorro fué curado por el médico Sr. Oiver un joven vecino del arrabal de Santa Catalina que presentaba una contusión en la frente producida por otro de la misma vecindad en riña que tuvieron sobre las once de la noche de anteaer en la calle de Cotoner de dicho Arrabal.

En Capuchinos fueron encerrados el mismo día un borracho que vagaba por la plaza de Abastos, y una suagrá que se obstinaba en producir desavenencias entre una hija suya y el marido de ésta.

Leemos en uno de nuestros colegas, que según se dice, una persona que desempeña una alta representación ultramarina en Madrid, ha presentado proposiciones para establecer servicio diario de correo entre Barcelona y Sóller.

La suscripción abierta en el Gobierno civil para socorro de las desgracias causadas por las últimas inundaciones ascendió ayer á la suma de 1.013 pesetas 75 céntimos.

### Comisión Provincial

La sesión celebrada ayer se abrió á las doce, bajo la presidencia del Sr. Rius y con asistencia de los Sres. Ramón, Puigdorff, Sbert y Alcover y en ella quedó aprobada el acta de la anterior.

Quedó aprobado también el pliego de reparos de examen de las cuentas de fondos municipales de Petra correspondientes al año económico de 1891 á 92.

Acordóse remitir al Sr. Juez de primera instancia de Manacor la partida de bautismo de un expósito, por haberla reclamado dicha autoridad.

Se acordó cancelar la hipoteca que constituyó sobre una casa la sociedad Roca Hermanos, para la responsabilidad que correspondiese á D. Bartolomé Bordoy para el servicio de las armas.

Se dejó sin efecto el prohijamiento de dos niños expósitos.

Resolvióse informar al Sr. Gobernador que, á juicio de la Comisión Provincial, debe inhibirse del conocimiento de un recurso interpuesto por don Juan Mesa y Pons contra el Ayuntamiento de Mahón, promovido por haber negado dicho Ayuntamiento al referido Sr. Mesa hacerle entrega de cierta porción de terreno.

Se enteró la Comisión de diferentes comunicaciones, y después de acordarse el pago de varias cuentas por obras ejecutadas en los establecimientos de Beneficencia. Se levantó la sesión á la una y media de la tarde.

### El Gran Duque Wladimiro en Palma

A las ocho y cuarto de la mañana de ayer llegó el vapor *Cataluña*, que desde Barcelona condujo al Duque Wladimiro, sus hijos y demás personas que le acompañan.

Desde la oficina de Sanidad fueron á saludarle en una falúa al mismo vapor el Vice-Cónsul de Rusia, D. Miguel M. Granada, el médico director de Sanidad, señor Berga, y el intérprete D. Jaime Bosch.

En otra falúa se embarcaron el Capitán General, Sr. Arcoz, el Gobernador civil, Alcalde y Comandante de Marina, con el otro intérprete D. Bartolomé Bosch.

Esperábanle además en dicho departamento de la Sanidad los comandantes del *Temerario* y del *Vulcano*.

Al desembarcar subieron á uno de los carruajes que se tenían preparados, el Duque, el Vice-Cónsul, el Alcalde y el Capitán General y en el otro los hijos del expresado príncipe, el Gobernador Civil y los dos acompañantes del primero y siguiendo detrás los demás carruajes en número de ocho se dirigieron con el resto de la comitiva á la fonda de Mallorca, propiedad del Sr. Barnils en donde se les tenía preparado alojamiento y en donde se despidieron las autoridades quedado en volverse á ver á las diez de la misma mañana.

Reunidos de nuevo visitaron la Catedral, Ayuntamiento y el ex-convento de S. Francisco partiendo á las tres de la tarde con dirección á Raixa.

Esta mañana han debido partir en un

tren expreso para Artá con objeto de visitar sus cuevas.

Es una gira organiza por la Comisión provincial, la cual con muy buen sentido y atenta á los deseos del regio huésped, ha tratado de hacerle agradable su permanencia en esta tierra, enseñándole sus bellezas, las cuales, sin duda, en su exquisito temperamento de artista habrá podido apreciar S. A. dando á cada cosa el valor que tiene.

Proyéctase para mañana una excursión á Miramar, el hermoso y pintoresco paisaje de la costa norte en donde el gran duque podrá completar sus juicios como viajante y perfecto apreciador de las maravillas de la naturaleza, ayudadas ó acaso embellecidas con los esfuerzos del ingenio interpretando las concepciones del arte.

Nos consta que las impresiones recibidas por el distinguido príncipe en todo cuanto ha visto de notable aquí, son favorables al país. S. A. ha fijado su atención en algunos objetos de arte, tales como los candelabros de plata de la Santa Iglesia, el hermoso cuadro de San Sebastián de Van Dick que posee el Ayuntamiento sobre cuyo mérito y conservación hizo consideraciones de importancia, como de un *vrai connaisseur*, llamando su atención otros cuya enumeración no obsta para dejar probado lo que con placer acabamos de decir.

Antes que obsequiar al augusto viajero con funciones decorativas que poco ó nada llamarían su atención, con reuniones, bailes, conciertos, etc., que no podrían obtener la brillantez y magnificencia á que está acostumbrado el hermano del Tzar, vale más que se le haga observar, como con buen acuerdo ha decidido la Comisión provincial, lo que hay de hermoso en la agreste naturaleza exterior de nuestra isla y de grande en su estructura interior.

Acaso para esto expresamente ha tenido esta tierra el honor de tener por huésped al egregio príncipe que se desentendiende de otros países y de otras bellezas para venir directamente aquí desde la ribera del Cantábrico.

### TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 16 á las 5.55 t.

Barcelona.—Ha habido una manifestación escolar brillante; llevaban las banderas de las facultades dos voluntarios de la guerra de 1860 y acompañábalos la charanga de Cazadores.

El Ayuntamiento se ha negado á facilitar su música.

Se han dado vivas al Ejército. El general Martínez Campos desde el balcón ha dado un viva á España.

Madrid 16 á las 7.45 n.

Sevilla.—Ha habido una manifestación escolar grandiosa, compuesta de 2.000 manifestantes, que llevaban banderas.

Ha recorrido las calles y han visitado al Gobernador y al general Chinchilla.

Han sido obsequiados con puros, vito reando á España.

Madrid 16 á las 7.55 n.

En Barcelona ha sido detenido un anarquista llamado Ramón Anica; en su casa encontróse una bomba y documentos y también Vinacorts con dos bombas, una de ellas cargada, parecida á la de Pallás.

Madrid 17 á las 12.30 m.

E. Sr. Puigserver se ha negado á que se admitan las dimisiones de altos funcionarios, y aunque insistiesen negaríase.

El Gobernador de Tarragona ha pedido el traslado por causa de salud.

(Servicio particular de La Almudaina.)

Salmerón.—Dictámenes

Madrid 16 á las 10.35 m.

Asegúrase que en el asunto de Melilla, el Sr. Salmerón, mantiene un criterio más belicoso que en los primeros días.

E. crédito abierto al Ministro de la Guerra ha alarmado bastante á opinión.

Acerca del mismo han dictaminado el Consejo de Estado y el Tribunal de Cuentas.

Preparativos

Madrid 17 á las 9.15 m.

Por el hormigueo incesante de moros que desde Melilla se ven discurrir por el campo, se calcula alcanzarán á unos dos mil que se han ocupados en los trabajos de las trincheras que están practicando en los alrededores de los fuertes españoles.

Las balleneras del crucero *Conde de Venadito*, practican continuamente en la rada trabajos de sondeo con el fin de que la escuadra encuentre sitio adecuado para fondeo y desde él cañonear las obras de los rifeños el día en que empiecen las maniobras.

### Últimas noticias

Madrid 17 á las 7.50 n.

Ha fallecido en París el general Mac Mahón.

Ha regresado á Cádiz el vapor «San Agustín».

Espéranse doscientos fusiles Mausser para completar el armamento del batallón de cazadores de Tarifa.

Mañana es esperado en esta corte D. Antonio Cánovas del Castillo.

Los comités conservadores, tanto de esta villa como de las provincias, le harán un entusiasta saludo.

### Mencheta.

A la hora de cerrar este número hemos mandado á la estación de telégrafos, habiéndonos contestado que ningún otro despacho se había recibido de nuestro servicio particular.

Estamos seguros de que esta carencia de telegramas no se debe á negligencia de nuestro activo corresponsal Sr. Peris Mencheta.

Acaso mejor tendrá su origen en la censura telegráfica de Madrid y en la de Melilla que ha hecho que, con el Sr. Peris Mencheta, se hayan retirado de dicha plaza casi todos los corresponsales y periodistas que allí habían acudido para informar al público amplia y directamente de aquellos interesantes sucesos.

### Boletín de Comercio

Revista de la Quincena

Con regularidad hemos visto transcurrir el intervalo que tocamos hoy reseñar, echándose de menos en varios artículos, de los que tenemos costumbre ocuparnos, la animación que les era propia en la presente época con motivo de su nueva recolección, lo cual imprime á la plaza cierta calma relativa. En el siguiente detalla les adjudicamos las circunstancias especiales que á cada uno de dichos artículos corresponden, como sigue:

Vinos.—Por las reducidas operaciones que se practican con los callos propios de la exportación al tipo de pesetas 4 á 6 hectolitro en la propiedad, según clase, sólo nominal resulta ser dicho precio.

Los destinados á quemar van abasteciendo la caldera á pesetas 0.10 por grado y hectolitro.

Almendrón.—Va sosteniéndose á los precios que le señalamos en nuestro anterior trabajo, haciendo presumir, la poca solicitud de los mercados del Extranjero á que se destina, alguna pequeña depreciación.

Vale al pié de plancha: El corriente á Ptas. 130.00 100 kg. El cribado á " 133.00 " "

Algarrobas.—Abasteciendo el novel fruto á la regular exportación á la Península, por parte de nuestros pequeños veleros y alguno que otro cargo para el Extranjero, al tipo de pesetas 3.12 quintal sobre muelle.

Aceites.—Cual iniciamos en nuestra anterior revista, resulta la cosecha de este año en general de calidad bastante mala como era de suponer por las circunstancias desfavorables porque ha atravesado el fruto antes de su completa sazón. Hemos visto ya presentarse en plaza las primeras partidas de dichas grasas de la nueva cosecha, habiendo obtenido las más inferiores llamadas *torró*, pesetas 2.92 cuartan y algunas mejores pesetas 3 igual unidad. Por lo que se refiere á las existencias de la anterior, van abasteciendo el consumo á los precios siguientes.

Para fuera:

De la Península	
Tortosa superior . . . . .	4.12 cuartán
Urgel . . . . .	3.60 " "
Andalucía superior . . . . .	3.50 " "

De la Isla	
Superior . . . . .	4.50 cuartán
Tendero . . . . .	3.75 " "
Corriente . . . . .	3.66 " "

Arroces.—Con tendencia al alza, que esperamos vaya consolidándose á medida que aumente en los puntos de origen la demanda para las Antillas, se practican en nuestra plaza, en depósito, á los tipos siguientes:

El corriente n.º 0 á ptas.	37.50 los 100 kil.
» » » 1 » »	38.50 » » »
» » » 2 » »	39.50 » » »
» » » 3 » »	40.50 » » »
» » » 4 » »	41.50 » » »
» cilindrado » 5 » »	42.50 » » »
» » » 6 » »	43.50 » » »
» » » 7 » »	44.50 » » »
» » » 8 » »	45.50 » » »
» » » 9 » »	46.50 » » »
» » » 10 » »	48.00 » » »

Azúcares.—Desde nuestra anterior han ido declinando constantemente sus cotizaciones, que señalamos hoy con desmérito bastante regular en la mayoría de clases. Sobre muelle:

Pilón sup. en panes. á Ptas.	48.00 los 41.60 kg.
Cil.º sp. (260 ps. en kg.)	48.50 " " "
Pilé superior . . . . .	48.00 " " "
Id. corriente . . . . .	00.00 " " "
Blanco fino . . . . .	47.50 " " "
Terciado blanco . . . . .	44.00 " " "
Granulado fino . . . . .	00.00 " " "
Blanco seco 1.ª . . . . .	43.50 " " "
Id. id. 2.ª . . . . .	42.00 " " "
Dorado claro . . . . .	40.50 " " "
Centrifugado grueso . . . . .	00.00 " " "
Idem mediano . . . . .	36.50 " " "
Mascabado claro . . . . .	00.00 " " "
Idem dorado . . . . .	33.00 " " "

Cafés.—Da igual modo pero obedeciendo exclusivamente á la abundancia que se observa en nuestro mercado de dicho grano, han ido perdiendo algún favor sus precios, que se cotizan en almacén:

Mocha superior . . . . .	000.00 " " "
Caracillo superior . . . . .	170.00 " " "
Yauco superior . . . . .	165.00 " " "
Hacienda sup. escogido . . . . .	162.50 " " "
Pueblo 1.ª . . . . .	160.00 " " "

Cacaos.—Las reducidas existencias que nos acusan desde el mercado regulador de Barcelona, han imprimido á dicho artículo alguna alza que dejamos consignada en la siguiente plantilla:

Caracas 1.ª . . . . .	000.00 " " "
Guayaquil arriba sup. . . . .	180.00 " " "
Id. 1.ª . . . . .	158.00 " " "
Bahía . . . . .	138.00 " " "

Canelas:

Ceylán delgada extra á ptas.	6.00 kilo.
Id. 1.ª . . . . .	5.50 " "
Id. 2.ª . . . . .	5.25 " "
Id. 3.ª . . . . .	5.12 " "

Pimientas.—Singapore sup. á 2.20

Harinas.—En las mismas circunstancias de antes, siguen realizándose en depósito: Primera flor. . . . . á Ptas. 43.50 los 100 kg. Idem pastelería . . . . . 43.50 " " " Idem panadería . . . . . 41.00 " " " 2.ª fuerza . . . . . 40.50 " " " Idem granito . . . . . 39.50 " " " 3.ª superior . . . . . 38.50 " " " Idem mediana . . . . . 36.00 " " " Idem inferior . . . . . 33.00 " " "

Granos y legumbres.—Da los anotados en la presente especificación y por lo que se refiere á las clases buenas de garbanzos, se nota alza de 1 peseta en 100 kilogramos; habiendo sufrido igual tendencia aunque en menores proporciones la cebada y habas sicilianas.

En depósito:

Candeal . . . . .	27.50 hectolitro.
Mezclilla Sevilla . . . . .	25.75 " "
Cebada superior . . . . .	11.75 " "
Id. corriente . . . . .	11.50 " "
Avena blanca . . . . .	8.25 " "
Idem negra . . . . .	9.50 " "
Alpiste . . . . .	40.00 " "
Habas sicilianas . . . . .	16.00 " "
Idem mahonesas . . . . .	23.00 " "
Idem de Cerdeña . . . . .	00.00 " "
Maíz cincuantini . . . . .	22.50 100 kg.
Id. mallorquín . . . . .	18.50 " "
Garbanzos Mazagán 1.ª . . . . .	47.00 " "
Idem corriente 1.ª . . . . .	46.00 " "
Idem idem 2.ª . . . . .	36.00 " "
Idem idem 3.ª . . . . .	31.00 " "
1.ª Casablanca . . . . .	45.00 " "
Habichuelas cocorosas . . . . .	34.00 " "
Idem blancas braila . . . . .	24.50 " "
Idem del país . . . . .	30.00 " "

Alcoholes.—Sigue todavía la baja iniciada desde tiempo atrás por el exceso de producción que se observa, máxima dadas las mayores dificultades que por su poca demanda se ofrecen á sus fabricantes en los varios mercados consumidores de la Península para su enajenación. Cotiza en, puesto el género en cualquier estación del ferrocarril para los compradores forenses y en su propio domicilio para los de Palma, sin comprender consumos:

Extrafino 96 1/2.º Gay Lussac á pesetas 66.00 hectolitro.

De vino puro rectificado 96 1/2.º Gay-Lussac á pesetas 63.00 hectolitro.

Id. id. sin rectificar 88.º id. á pesetas 43.00 hectolitro.

Quedan con registro abierto

De Cabotaje  
Pailebote *María* para Mahón; balandras *San Salvador*, para Las Aguilas. *Victoria* para Mazarrón *Alerta* para Barcelona y *Rebelle*, para Alicante; laud *Los Amigos*, para Ciudadela *Angela* para Ibiza y polacra goleta *Virgen del Mar*, para Barcelona.

Para las Antillas  
Bergantín goleta *Isabel*, para Puerto Rico.

Para Canarias  
Polacra goleta *San Salvador*, para Santa Cruz de Tenerife.

Para el Extranjero  
Laud *San Antonio*, para Arge; bergantín goleta *Joven Temerario* y polacras goletas *Nueva Teresa* y *Diligencia*, para Marsella.

FRANCISCO MASSANET  
Palma 15 de Octubre de 1893.

Noticias marítimas  
Compañía Trasatlántica

El Ciudad de Santander salió el 10 de Buenos Aires para Montevideo.

El Isla de Panay salió el 11 de Singapur para Manila.

El Santo Domingo llegó el 11 á Barcelona, procedente de Valencia.

Transportes Marítimos

El Baarn salió el 7 de Río Janeiro para La Plata. El Bretagne salió de Marsella el 10 para el Brasil y La Plata con 500 pasajeros. Sociedad La Veloce.

El Duchessa di Genova salió de Las Palmas el 8 para Montevideo y Buenos Aires. A las cinco de la tarde del jueves, salió de Barcelona el crucero ruso Teretz, con objeto de unirse al grueso de la escuadra moscovita que desde Cádiz se ha dirigido a Tolón.

La citada escuadra, compuesta del acorazado Emperador Nicolás I, de los cruceros de primera clase Ryda, Pamtat Azowa y Amiral Nachinoff y del de tercera clase Teretz, recalará en el puerto de Barcelona el 30 del corriente, de regreso de Tolón.

La escuadra de Chile contará en breve con otro buque, el crucero «Nueva de Julio» que se construye en Amstrong.

Será protegido, es decir, con cubierta de acero y casco del mismo metal. Sus dimensiones serán: eslora 331 pies 4 pulgadas, ó sean 106,6 metros (el «Capitán Prato» tiene 100); manga 40 pies 4 pulgadas, ó 16 pies 4 pulgadas de calado medio. Tendrá dos hélices. El armamento consistirá en cuatro cañones de 15 centímetros, dos de 12 centímetros, 14 de 45 milímetros, y 12 de 37 milímetros, además de seis tubos para lanzar torpedos.

Unos dicen que la nave se llamará «Congreso», otros que llevará el nombre de «Chacabuco», y otros el de «Nueva de Julio.»

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 5 de Octubre:

Hacienda. Real decreto nombrando interventor de la Hacienda de la provincia de Murcia a don Francisco Iruez Manrique y Carmona. Idem id de la provincia de Granada a don Francisco Parra y Mediamarca.

Guerra. Real decreto promoviendo al empleo de intendente de división al subintendente militar don José Terrazas y de la Lastre.

Marina. Real decreto disponiendo que el ingeniero inspector de primera clase de la Armada

don Pablo Pérez Seoane y Chico cese en el cargo de comandante jefe del ramo de ingenieros del departamento y arsenal del Ferrol.

La del día 7. Gracia y Justicia. Real orden disponiendo en forma de cubrir las vacantes que resultan por excedencias en las carreras judicial y fiscal.

Otros aprobatorios de presupuestos de carreteras.

Ultramar. Reales decretos concediendo varios créditos supletorios al presupuesto de 1892-93 de las provincias de Ultramar.

La del día 8. Gobernación. Real orden disponiendo se despida a lazareto sucio las procedencias de Philippeville (Argelia) que hayan salido de dicho punto después del día 8 de Septiembre último.

Otras declarando limpias las procedencias de Rotterdam (Países Bajos), Río Janeiro y Santos (Brasil) y Jersey-City (Estados Unidos).

Ultramar. Reales decretos de personal.

La del día 9. No publica ninguna disposición de interés general.

La del día 10. Gracia y Justicia. Real decreto sobre provisión de escribanías de actuaciones.

Otros de personal.

Hacienda. Real orden concediendo un plazo de 15 días a los fabricantes de naipes para presentar relaciones juradas de las existencias que tengan a la venta de naipes infantiles.

La del día 11. Gracia y Justicia. Real orden declarando incompatibles los cargos de magistrado suplente y registrador de la propiedad.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 14 del actual:

Anuncio de demarcación de minas.

Suscripción voluntaria para socorrer a los pueblos inundados con motivo de los últimos temporales.

Aviso a los propietarios y ganaderos que deseen inocular contra la «rosela» los cerdos que posean.

Reglas para la exacción del impuesto sobre carruajes de lujo.

Gastos de obras municipales de Palma.

Exposición del reparto de consumos de Calviá.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Muro.

Llamamiento a D. Nicolás Brondo y Bellet, contra quien se ha interpuesto demanda.

Otro a Sebastián y Jaime Palmer y Alemany Matricula industrial de Calviá.

Vacantes de escuelas públicas en el distrito universitario de Barcelona.

Cuenta de caja del municipio de Mahón.

Contrata del suministro de artículos de consumo al hospital militar de Palma.

Sociedades y Corporaciones

Vinicola Mallorquina en liquidación

Por acuerdo de la Comisión liquidadora el día 23 del corriente mes a las 5 de la tarde se venderá en

pública subasta el edificio bodega que posee dicha Sociedad en el Arrabal de Sta. Catalina, calle de la Fábrica número 22, juntamente con 5 cubells y 8 toneles que existen en el mencionado edificio.

La subasta tendrá efecto en el mismo Edificio en donde se hallarán de manifiesto los planos y condiciones de la subasta. -Palma 10 de Octubre de 1893. -El Vicepresidente de la C. L., Antonio Marqués.

Administración de consumos en arrendamiento

Formado por esta Administración el reparto de los encabezamientos correspondientes por el impuesto de consumos a los vecinos y habitantes del extra-radio de esta capital durante el actual año económico de 1893-94, quedará expuesto al público a efectos de reclamación en esta Oficina calle del Santo Espíritu número 1, desde las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.

Lo que se anuncia además del Boletín Oficial, en los periódicos de la localidad para conocimiento de los interesados.

Palma 14 de Octubre de 1893. -El Arrendatario-Administrador, Bartolomé Cabrer.

Ferro-carriles de Mallorca

Los días que se anuncian se efectuarán además de los trenes ordinarios los extraordinarios siguientes:

Del mes actual. Días 22 y 29, 1.ª y 2.ª feria en Inca. -De Palma a Inca a las 10:30 mañana.

De Inca a Palma a las 11 tarde.

Días 5 y 16 de Noviembre. 3.ª feria y «Dijous bós». -De Palma a Inca a las 6:30 y 10:30 mañana.

De Santa María a Inca a las 8:15 mañana.

De Inca a Palma a las 1 y 1:15 tarde.

De Inca a Santa María a las 3:45 tarde.

En la estación de Palma se despacharán billetes de ida y vuelta para Inca a pesetas 3'60 en 1.ª y 2'30 en 2.ª clase.

Palma 14 de Octubre de 1893. -El Director General, Guillermo Moragues.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos. -Día 15. -Varones, 3. Hembras, ninguna.

Matrimonios. -Día 15. -D Juan Ferrer y Vallsper con doña Francisca Cañellas Bestard.

D Juan Araque y Ramos con doña Catalina Cañellas y Rama.

Defunciones. -Día 17. -Ana Torres Morell, viuda, de 88 años, calle de Catabay, de vejez.

Josefa Arnau Bonet, viuda, de 62 años, calle de los Hestales, de catarro pulmonar.

Margarita Vicens Mas, casada, de 60 años, Hospital, de inamación.

Francisca Carbonell Mulet, de 6 años, Son Rapiña, de difteria; enterrada en el cementerio de la Vileta.

Pedro J. Cabot Cerdá, viudo, de 66 años, calle de Sals, de parálisis.

HOJAS DEL CALENDARIO

Table with columns for OCTUBRE and HOY, showing dates and events like Batalla de Tamames and MIERCOLES.

FERIAS DE MALLORCA

ABRIL. -Domingo, 25, Sta. María. -MAYO, Domingo 7, Sineu. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous bb). El Jueves 11 es el día de la Ascensión, Domingo 14, Sóller y Felanitx. -Id., 21, Samsellas. -Id., 23, Manacor y Binissalem. -JULIO. -Martes, 18, Felanitx. -Martes, 25, Manacor. -AGOSTO. -Domingo 18, Sineu. -Lunes 28, Felanitx. -SEPTIEMBRE. -Domingo, 17, Manacor. -Id., 24, Felanitx. -OCTUBRE. -Domingo, 17, Llinchmayor. -Lunes, 2, id. -Domingo, 8 y 15, Llinchmayor. -Id., 23, Inca y Felanitx. -Id., 29, Inca. -NOVIEMBRE. -Domingo, 5, Inca. -Viernes, 18, Sineu. -Sábado, 11, Aludria. -Domingo, 12, Pollença y Muro. -Jueves, 16, Inca, (Dijous bb). -Domingo, 19 y 26, Binissalem.

MERCADOS DE MALLORCA

Los lunes, en Manacor; los martes, en Montuiri; los miércoles, en Sineu; los jueves, en Inca; los sábados, en Palma; los domingos, en Binissalem, Pollença y Samsellas. -En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado se trasladará al miércoles anterior, lo mismo que el día de Jueves Santo. Además los jueves anteriores, intermedios y posteriores a las ferias no se celebra mercado. En Binissalem hay mercado de ganado lanar el martes de la semana santa.

Table with columns for ULTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER and VALORES LOCALES, listing various stocks and prices.

Table with columns for BOLETIN METEOROLOGICO and HOY, showing weather forecasts and current conditions.

Advertisement for FERROCARRILES DE MALLORCA, detailing train routes and schedules between Palma, Manacor, and other locations.

Advertisement for Compañía de Navegación de Sóller, offering direct travel between Palma and Barcelona.

Advertisement for Para Marsella, advertising a young sailor (JOVEN TEMERARIO) for hire.

Advertisement for La Balear, a factory producing soda, starch, and pepper.

Advertisement for FOSFORERAS, offering phosphorus and other minerals.

Advertisement for Aviso al público, regarding a public notice and a machine for sale.

Advertisement for BALANZÓ Pupilos, offering a place for students.

Advertisement for PARA ALQUILAR, offering a factory for rent.

Advertisement for CAOBAS, offering high-quality wood products.

Advertisement for ENFERMOS, promoting a medical treatment for various ailments.

Advertisement for VINO PURO DE MESA, featuring the MARCA NOÉ brand.

Advertisement for ALBUMS, offering photo album collections.

Advertisement for ALBUMS, offering photo album collections.

Advertisement for El Tricofero Padró, a hair tonic product.

Advertisement for ALBUMS, offering photo album collections.

Advertisement for UNA OPERACION PARTICULAR, describing a specific medical procedure.

Advertisement for SASTRERIA de la Vda. de Miró hijos, a tailoring shop.